

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 21 DE AGOSTO DE 1909

Nº 1676

PARA Quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagados a \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, a \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetillas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes a \$ 1-00

" id " trimestre 2-60

" id " semestre 5-00

Cura radical de la Sífilis

Efecto seguro Cura interna sin inyección
Tratamiento ideal efectuado con

MERGAL

SE VENDE EN LA FARMACIA UNIVERSAL Y DEMAS
BOTICAS DEL PAIS

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y BRISTOL
(INGLATERRA).

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de Primera a Bristol..... £ 20
Pasaje de Primera a Bristol, ida y vuelta..... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co. en San José en Limón, y a los Sub. Agentes, los Señores Sasso & Pirie.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

22 de Mayo de 1909.

T. ASSMANN & CA IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & C^o

San José—Limón

AZUCAR

DEL
INGENIO EL TEMPISQUE
DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias
de C. R. Limitada

Hierro para techos

Vende en este puerto,

JUAN KOHR HIJO

Puntarenas, abril de 1909.

Literatura del Sábado

LA POESIA DE LA GUERRA

LOS HAMBRIENTOS

Una noche se encontraron dos regimientos en una llanura, después del combate de Récherac.

El que acabó primero se engalanó con el nombre de "Picardía."

Los hombres pusieron en el suelo sus armas, y se sentaron mustios, taciturnos, sin hablar.

Una profunda, profunda pena los agobiaba. Aquellos bravos no tenían ya pólvora ni balas. Además, no habían comido hacia dos días, y no tenían pan.

El campo se hallaba desierto; el odio lo había atravesado. Las caras estaban serias y entristecidas.

Al tender la vista por la campiña no se veían sino corrales vacíos y granjas incendiadas.

Acurrucado de miedo bajo los arcos, el trigo no se animaba a brotar.

¡Ni pólvora ni balas! Solo había pies ensangrentados para proseguir una marcha, más de mendigos que de soldados.

Allá, como a unas cien toesas de este campo dramático, se levantaba un murmullo.

Eran los voluntarios de Galat, cantos gimiendo de reclutas que se enviaba detrás de los veteranos para enseñarles a marchar, a mantener correctas sus filas, a sufrir a triunfar.

Eran pajarillos que pasaban alegremente, lanzándose sobre las bombas como si fueran migajas.

Salían de los brazos de sus madres, vestidos de nuevo, muy niños, con la mirada viva é inocente, sin tener una idea precisa de lo que era una batalla.

Allí se comía y se bebía.

El viento llevaba de un campo a otro, con las risotadas de alegría, olores de ajo, perfumes de legumbres, de vino estimulante, de gordura de carne derretida sobre las brasas.

Acostados en la llanura, con las narices hacia allá y las gorras hundidas en la tierra, como un perrazo huyendo una buena presa, los viejos veteranos del "Picardía" sufrían en silencio la fiebre del deseo, de la necesidad, de la tentación.

De vez en cuando se oía gruñir una voz:

—Deberían ir a traernos comida.

Un sargento alzó los hombros, bajó la cabeza pensativa y dijo:

—¡Bah! ¡son muchachos!... que coman!

—Pero podía pedirseles.

—Dejémoslos tranquilos, camaradas.

Que no se diga que al viejo "Picardía" le dieron de comer unos reclutas. Los vivos llegarán pronto.

—¿Cuándo?

—Si no es por la Pascua, será por la Trinidad,—dijo el tambor Labomelle.

El sargento soltó la carejada, lo que hizo reír a toda la escuadra. Las compañías cuchicheándose la salida del tambor, unas después de otras, se echaron también a reír.

Todo se olvidó.

Empezaron a oírse canciones a media voz, como cantos de grillos en la obscuridad, y el fuego de las pipas empezó a brillar en la tarde apacible que caía, una linda tarde de Francia.

—Mis hombres están tranquilos,—dijo el coronel, que estaba en su tienda, a varios oficiales a quienes en ese momento ofrecía tabaco.

Un correo entró:

—Señores—agregó, después de leer el oficio,—una orden del Mariscal de Goigny. Manda que partamos a marchas forzadas hacia Friburgo. Parece que atacan. Que se abatan las tiendas, y todos estén listos para marchar.

La noticia pasó de un campamento a otro.

Vióse a los jóvenes levantarse y acudir en tropel.

Querían saludar a los veteranos:

El "Picardía," con estoico continente, hizo sus preparativos de marcha, y aunque lo rodeaban y agasajaban los jóvenes voluntarios, ninguno de sus soldados pidió un pedazo de pan.

Veíanse hombres fornidos que vacilaban.

Son los grandes muros los que se derriban con más facilidad.

Había algunos sentados en el suelo, que se agarraban el vientre apretándose nerviosamente, como si quisieran arrancarse las entrañas.

Otros pasaban como sonámbulos, con los músculos contraídos y la boca llena de piedrecitas. De los puños se les caían a cada momento los fusiles.

Algunos, más escuetos y más duros para el dolor, mascaban tabaco; sus miradas vagaban como distraídas y extraviadas por entre los reclutas, y bromeaban al "arsearse" para la marcha.

Un vejicito de rostro apergaminado, a quien llamaban "Pico verde," rofa la punta de su cinturón, y refería a los voluntarios el episodio de Mirejois, en el citio de Founes, en que hizo prisioneros él sólo a dos batallones de prusianos, bajo las balas del regimiento Cambresis.

Estos cuentos dejaban suspensos a los del "Gouffien".

Mil rostros juveniles sonreían a los viejos.

Algunos, desenganchando los tambores, uniformes, y jugueteando,

por el suelo los hambrientos y los hartos.

A pesar de que los oficiales, armados de bastones, intentaban apartar a los voluntarios, muchos de éstos, turbulentos y atrevidos, resistían aún, huían al palo y se aglomeraban y apretaban en las tiendas, curiosos por ver los preparativos de un asalto.

De un campo al otro, brillaba, como una acua de fuego, un camino ardiente y rojo, formado por sombras vivas.

El "Picardía," con cariño fraternal, inundaba a su vez al "Gouffien".

A derecha é izquierda, y la luz de las antorchas, sababan y volvían a pasar miles y miles de hombres, levantando una gritaría atronadora.

Aquel ruido duró una hora. Al fin, como los bastones pesaban y algunos ya pegaban, se rompieron las bandas.

El "Picardía" separóse y volvió a la derecha y el "Gouffien" a la izquierda.

Las antorchas humeaban; cesaron todos los ruidos.

Un vaho fumoso se extendió sobre la llanura, y en columna, á discreción de las armas, con el corraje bien tirante y apretado, las alas de los tricórnios empinadas, el "Picardía" partió al redoble de los tambores.

Se fué con el vientre vacío, como pasó aquél día, y como había pasado el anterior.

Los talones marcaban el paso como en un día de parada, y treinta fantasmas, con las cajas floridas sobre los musculos, lo arrastraban furioso a la muerte.

Era aquello un sollozo que marchaba.

Pasó una montaña, una llanura, después una cuesta, y de repente:

—¡Aíto!

El regimiento se detuvo.

En un caballo, cubierto de sudor y polvo apareció un teniente del "Gouffien":

—Señor coronel—dijo—Su señoría habrá visto el desorden de esta noche, antes de la partida.

Los dos regimientos se encontraron, se confundieron....

—Hicieron muy bien—replicó el coronel.

Pasaron de un campamento al otro—prosiguió el teniente,—y ha resultado que esta mañana aparecieron saqueados los carros de provisiones.

El coronel palideció.

Era un soldado, y su honor se confundía haciendo uno solo con el del regimiento.

—Un rebelde...—murmuró.

El oficial inclinó la frente.

Sin pronunciar una palabra, con los caballos al paso, uno y otro pasaron revista a la columna.

EL PACIFICO

Quemando las naves

III

Ha trabajado mucho nuestra pobre imaginación por encontrar un calificativo que, al par que exprese con propiedad el acto ejecutado por don Fernando Elizondo al dar á luz su artículo "ZELAYA Y EL JIMENISMO", carezca por completo de rudeza. El trabajo nos ha resultado totalmente infructuoso: "locura" es lo menos fuerte que hemos podido encontrar, y no estamos dispuestos á llamar loco á nuestro antiguo y querido amigo el joven Elizondo. Calcúlese ahora cómo habremos rechazado los calificativos de vil denunciante, calumniador sin escrúpulo, amigo inconsecuente é infame delator, que iban acudiendo á nuestra mente á medida que leíamos sus aseveraciones respecto al pacto firmado por don Máximo Fernández; al desembarque de armas en El Roble que debían ser por nosotros recibidas; á la delación de don León Guerra al Presidente y á la tenencia de esas mismas armas por don José Cabezas. Es materialmente imposible que nuestro torpe lápiz, torpe y todo, deje una sola de esas frases al lado del nombre del amigo que durante tanto tiempo hemos distinguido.

de la esfera caballerosa con que siempre lo hemos conceptualizado, tanto por la natural defensa á que estamos obligados, cuanto porque anhelamos sinceramente que un joven de tan bellas prendas morales como Fernando, no siga penetrando en el fango de infamias en que, quizás sin la debida meditación, ha principiado á chapotear, salpicándose de asquerosidades morales y de desprecio personal.

Porque no otra cosa puede cosecharse de lanzar á los cuatro vientos las comprometedoras acusaciones que, bajo su firma, vieron la luz en "El Demócrata" del 12, afirmaciones que jamás podría comprobar y que, por ende, podían acarrearle tantos sinsabores como anatemas.

¿Cómo podría, por ejemplo, salir airoso de una acusación por calumnia que don Máximo Fernández ó nosotros le estableciéramos por sus falsas afirmaciones?

Asegura Elizondo que las armas, encontradas últimamente por el resguardo de hacienda, fueron enviadas por Zelaya en cumplimiento de un pacto entre él y don Máximo celebrado; que iban á ser desembarcadas en El Roble á donde fuimos nosotros á recibir las; pero que faltando la señal convenida, el individuo que las traía hizo rumbo al punto en que fueron halladas.

Tres personas, por de pronto, han sido en esas cortas líneas denunciadas por Elizondo; qué papel ha venido á desempeñar á esta República el joven altivo y digno de la vecina del Noxte! Allá tal acto cubriría de

baldón eterno á quien lo desempeñara; y el mismo Elizondo, lo conocemos bien, habría pedido para el autor de tal infamia, la pena capital. ¡Así es el mundo!

Grave es la acusación contra don Máximo; infame la contra don Roberto Jiménez, dueño de El Roble; pérfida la contra nosotros, amigos de toda la vida; pero, lo repetimos: ¡así es el mundo!... ¡Quién había de creer que Fernando Elizondo, joven de noble cuna, de dignidad probada, de altivez y valor á toda prueba, había de venir, voluntariamente, á ocupar el puesto de los envilecidos!...

Y ello es tanto más censurable, cuanto más falsos son los hechos que denuncia. Al menos por la parte que á nosotros se refiere, empeñamos nuestra palabra de honor, que nuestra misión de recibidor de armas sólo la hemos conocido cuando leímos su artículo á que venimos refiriéndonos.

Ese artículo tiene también su parte fantástica; léamosla:

«El bongo que traía el armamento, al avistar á la embarcación perseguidora, hizo fuego sobre ella, horadándole las velas.»

¡Oh, fantasía tropical, hasta dónde nos conduces!

Todo el mundo sabe que los 150 rifles viejos y su parque, fueron encontrados bajo tierra y, por lo tanto, que la nave guerrera, el combate naval y la captura de los perseguidores, que no fué capturado á la nave rebelde el dichoso armamento, son purísimos efectos de la fantasía fernandina.

No podemos resistir á la tentación de copiar el último párrafo del artículo del señor Elizondo, porque él es una fotografía acabada de... algo que no queremos calificar; ese párrafo dice:

«El tenedor de las armas era don José Cabezas, cuya astucia reconocida, fué burlada esta vez por el señor Roig, ayudado este último por nuestros paisanos civilistas, y aún por don Emilio Hurtado.»

Qué cara habrá puesto don Emilio Hurtado, ya lo suponemos; pero lo que no podemos suponer es cómo hizo don Fernando Elizondo para comprometer en la forma que lo hace al caballeroso don José Cabezas. Ese hombre debería ser sagrado para la emigración nicaragüense. Fué el primero y más decidido auxiliador de sus anhelos por regresar á la patria nativa destruyendo con las armas el predominio de Zelaya. Su inteligencia, sus energías y su cuantioso capital de aquellos tiempos, todo lo puso al servicio de nuestras aspiraciones.

Mucho tendríamos que decir á este respecto, pero el digno señor Cabezas nos ha pedido no escribir una palabra en su defensa, contentándose con creer que quien así lo ataca está chiflado.

Chiflado ó no, hay que procurar ante todo que no se nos apellide, con justicia, inconsecuentes.

A propósito: inconsecuentes

Repastos frescos y abundantes

En la hacienda *La Lombardia* se alquilan potreros de par y guña hasta para cuatrocientos novillos, garantizando pastos verdes hasta en los meses de Abril y Mayo.

Entenderse en Las Cañas con Juan Lippi y en este puerto con

JUAN FAIT.

Puntarenas, 15 de junio de 1909

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo
blanco de Marsella

SE VENEN EN TODAS PARTES

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al *Fernández* y casa Aivarado.)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa.

D. COLOM

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

sano más económico se consigne en este almacén á un caballero más elegante parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de moda, unido al precio muy módico

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país

Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

V. M. Ruilova

Agente y Comisionista
Manzanillo.-C. R.

DR. JULIO AGUILAR

MÉDICO Y CIRUJANO

Residencia y Despacho en la Botica de R. G. Veranes
Horas de consulta de las 7 a. 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Consultas gratis á los pobres

HORAS { de 7 á 11 a.m.
y de 1 á 5 p. m.

BOTICA

DE

PUNTARENAS

R. G. Veranes

Despacho de los Doctores

Julio Borbón--Julio Aguilar

HORAS DE CONSULTAS:

de 8 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario.

nos han llamado los nicaragüenses civilistas, porque hoy somos amigos de don Ricardo, quien a la vez dicen es amigo de Zelaya.

Contestamos: el universo mundo está de acuerdo en que es infinitamente menos censurable el que un enemigo de la tiranía sea amigo del amigo de un tirano, que del mismo tirano.

Tienen la palabra los nicaragüenses civilistas.

J. DE DIOS MATUS

Puntarenas, 20 de agosto | 1909.

CORRESPONDENCIA

De Veintisiete de Abril

SEÑOR DON J. DE DIOS MATUS

Puntarenas

Como le he ofrecido dar á usted informes de las farsas civilistas de aquí, le referiré esta otra: Nefalí Brieño, civilista por negocio, se presentó ayer aquí con siete certificados de exclusión de siete ciudadanos, inhabilitándolos para votar, por motivo de no pertenecer al partido de la dictadura y, cosa que me extrañó: que el Doctor Trejos la extendió sin conocer al individuo, y que nunca ni siquiera lo ha oído mencionar; dice ser inhábil por idiota, y yo, que conozco al joven perfectamente bien—pues es vecino mío—diré que es más idiota el doctor Trejos y que su certificado lo pone como un elemento de impiedad; y si estos civilistas se valen de esa arma tan sucia, ella es una espada infeliz de cartón digna de ellos, pues la impiedad de los hechos dimana de los principios. Los que extendieron esos certificados de nulidad no lo han hecho con justicia y nosotros, un gran número de jimenistas que vigilamos sinceramente por nuestros derechos, protestamos de semejante canallada.

Corresponsal.

Agosto 10 de 1909.

REMITIDO

CHORRO CONTINUO

El civilismo de la provincia está de duelo: el orador Paco Viquez (a) Chorro Suelto ha sido llevado á San Lucas, es decir, al seno de su familia porque allí habitan sus padres. Don Filadelfo, convencido de que el gallo de lata pierde la pata, determinó venir á llevarse á su hijo, para que no pase hambre, no se trasnoche y no se moleste la cabeza con tanto trabajo.

Allí, en el seno de la familia, llevará vida de príncipe, como su señor padre, que poco le falta para que desoampe de tanto... trabajar, y dejará descansar la sin hueso habiendo tantos disparates.

El partido civil de éste y de Esparta le quedan sumamente agradecidos, deseándole tranquilidad y reposo en compañía de los suyos, y espera que se dedique á moralizar á esos pobres presidiarios enseñándoles el evangelio de la verdad y no el que ha predicado en las tabernas y clubs civilistas. Dedíquese á consolar á su señor padre por la derrota. Ya esto no tiene remedio: puede comenzar á rezar el credo, que es la oración que rezan los ajusticiados. Vea que ya suena el porrazo. Paciencia: en esta no se admite barajo.

UN REPUBLICANO

INFORMACION

Hay que prever

Con fecha 18 de agosto nos escriben de Liberia anunciándonos que según todas las probabilidades, en este año el río Tempisque se saldrá de madre como en el año anterior, pues á la fecha estaba casi al desbordarse y unos días antes se extendió hasta cerca de la oficina de telégrafos de Filadelfia.

Dicen además que el río de Las Palmas está ya fuera de sus límites y haría 8 días llegó á 75 varas del paso del Tempisque, donde llaman «Justa Vargas».

Sería bueno que se fueran tomando serias precauciones, pues ya sabemos cómo es la cosa cuando el agua sube al cuello.

Aviso al público

De esta fecha en adelante, me hago cargo de los trabajos de pintura, de reforma, en el cementerio de la Chacarita, y los trabajos los haré al gusto del interesado, con solo la imprescindible base del pago de su valor antes de entregar el trabajo, para evitar consecuencias.

Entenderse con el que suscribe, en la Chacarita.

El Guardián—J. M. R.

Agosto, 10 de 1909.

Defunción

El amigo don Enrique McAdam, ha tenido la desgracia de perder á uno de sus pequeñuelos. Enriquecito—de año y medio de edad, el que voló hoy al cielo, dejando inconsolables á sus papás.

Acompañamos en su dolor al amigo Enrique, á quien deseamos en unión de su estimable señora, resignación cristiana.

A los porteños

Ustedes saben que «El Pacífico» siempre vela por los intereses del pueblo y hoy, como una prueba de ello, les avisamos que ayer al llegar al famoso Gran Baratillo, situado frente al Club Social y entre la Eureka y el correo, quedamos sorprendidos cuando su dueño don Fernando Asob nos mostró más de mil piezas de zarazas y gasas que acaba de traer del interior y cuyo valor generalmente de 25 céntimos la vara, asegurándonos que durante todo el presente mes de agosto, pero solo durante este mes, las venderá á 15 céntimos la vara, para aliviar un tanto la crisis que estamos atravesando.

Creemos que también los comerciantes del Guanacaste pueden aprovechar esta ganga excepcional.

Diplomáticos

En viaje de regreso y rumbo á Honduras llegaron hoy, procedentes del interior, el distinguido diplomático Doctor Salvador Corleto, Ministro de aquella hermana República ante este Gobierno, y su Secretario, el culto é inteligente joven don Ramón T. Jerez.

Durante su permanencia en el país, el Doctor Corleto supo ganarse la estimación y el aprecio de la sociedad costarricense, tanto por las relevantes dotes que le adornan y sus medales caballerescos, como por la firmeza y valentía con que defendió la causa de su Gobierno ante la Corte Suprema de Justicia Centroamericana.

La misión del Doctor Corleto y su digno Secretario, ha contribuido á fortalecer los lazos de fraternidad entre Costa Rica y Honduras; ha despertado corrientes de afecto en este pueblo hacia aquel pueblo hermano; puesto de relieve los anhelos que persiguen los hondureños y la corrección y hombría de bien de su justo Presidente.

Nuestro respetuoso saludo á tan importantes huéspedes.

Nos han dividido

Desde ayer principió á regir el nuevo itinerario del F. Carril al Pacífico, que dispone reducir á uno los dos trenes que partían de esta ciudad para la de Esparta; y lo que es peor, se ha tenido la ocurrencia de disponer que el tren único salga á las 4 p. m., es decir, que quienes tienen que dirigirse á todo el distrito de Montes de Oro, forzosamente soporten las fuertes lluvias casi invariables de la tarde á las cuales agregados los pésimos caminos y las fuertes crecientes del río Naranjo, dan la suma total calamidad.

En lo particular la cosa nos afecta directamente: sale EL PACIFICO después de partir el tren y no puede enviarse sino al día siguiente á las 4 p. m., para llegar á San José al tercer día por la tarde...

Nada, que «nos han dividido» y que el público en general se queja de tal disposición.

Ojalá que el señor Administrador General del Ferrocarril invierta las horas de salida, es decir, que salga de aquí en la mañana y de Esparta por la tarde.

Atención

Se vende un Grafófono, de la mejor marca, con elegante bocina de roble. Lo complementan cien preciosas selecciones en discos dobles, que tienen una pieza por cada lado, de la afamada fábrica Columbia Phonograph y Ca, de New York. Garantizado y á toda prueba de solidez y sin ribal en el sonido, se da todo por el ínfimo precio de [¢ 400.00] cuatrocientos colones.

Para cualquiera otros informes entenderse con

HIGINIO AGUILERA F.

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

Junio, de 1909.

REMATE

A la una de la tarde del día 2 de setiembre próximo remataré en la Aduana de este Puerto, al mejor postor, las existencias de provisiones y útiles del velero Callao.

Oportunamente se hará circular una nota de lo que se remata.

p. e. del Capitán,

E. GARCIA

Puntarenas, 19 de agosto de 1909.

MAN CHON SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros
Hachas y machetes collins

Por Vapores «Newport», «Aztec», y «Perú», que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más bajos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.



Gabinete Dental Eléctrico
Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más moderados empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.
HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.
En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.
CALLE DE PIEDRA

Azúcar

del Ingenio «LA MNSION»

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & Co

FEDERICO APESTEGUI.

Viene de la 4ª plana)

El coronel vió en toda ella espectros, como el día anterior.

Por todas partes había frentes inclinadas y mandíbulas convulsivas; por todos lados; la misma mirada de cansancio desesperado, inútil, loco... en la que se traslucía una súplica: "Pan."

El coronel dijo entonces mirando al oficial:

—¿Dónde que vuestros carros?...
—Nuestros carros, los carros del regimiento, señor coronel, han sido saqueados. Ruego á su Señoría haga vaciar las mochilas... todo ha sido robado, rapiñado...

—¡Caballero, os ruego ordenéis vuestro lenguaje!... Por lo demás, estoy convencido de que vuestro jefe, todos los oficiales y soldados del regimiento, están en un error, sobre todo tratándose del mío...

—¿No veis que esos hombres apenas pueden mantenerse en pie?

El "Picardía" escuchaba. No obstante, nadie decía una palabra.

Algunos soldados estaban aún con el pie echado hacia adelante, como si se hubiesen petrificado en la marcha, y unos tambores conservaban los palillos levantados sobre el parche, en la actitud de redoble interrumpido.

—¡Pero, por fin,—dijo el coronel con tono bravo y nervioso,—veamos ¿qué es lo que han rapiñado?... ¿Los forrajeros?... Los viveros?... ¿Dinero?...

—No, señor,—repuso el oficial.

—¿Vuestros carnes saladas?

—Tampoco

—¿El vino?

—Tampoco

—¿Pero, ¿qué han robado, entonces?

¡Ah!... ¡El pan!

—No, señor. Vuestro regimiento ha de jado todo eso...

—¿Entonces?

—Pues se han llevado dos mil libras de pólvora y todos nuestros ascos de balas...

Los ojos del coronel brillaron de repente; lanzó en seguida una mirada tan fiera, tan orgullosa al oficial, que éste no pudo menos que bajar los ojos; y alzándose sobre los estribos, ante esos hombres que habiendo podido alimentarse porfirieron el pan de las municiones para combatir...

—Vamos á comer á Friburgo!—gritó.

¡Marquen el paso! Vuestro coronel quiere saludaros!... ¡De frente, redoblado, march!

Las cajas del rey volvieron á batir su aire sonoro y retumbante. Un relámpago brilló en los ojos de los soldados.

¡Se había operado una transformación sublime!

Ante tanta grandeza, la obediencia y la autoridad desaparecieron, y el regimiento fué el verdadero dueño de la situación.

Adelantó con peso firme y bien meditado.

El coronel se hizo entonces á un lado, como si su grado no significase nada en aquel solemne momento, y con la espada en el costado y el brazo extendido, presentando el empenachado tricorno, respo-

tuoso, inmóvil, el señor de Quien y de Chatevieux, coronel emparentado con las casas de Foix, de Choiseul, de Brihan-teau, Nangis, Borgoña y Vanguillon, aguardó, firme y correcto, á que hubiese pasado ante él, hambriento, pálido, bello de dolor y orgullo el último soldado del "Picardía."

J. D'EPARDES

MIGUEL H. CESPEDES

Compra perlas y objetos indígenas y oro—Paga los mejores precios—Puntarenas

Aviso

Que por escritura otorgada hoy ante el Notario don José León Quesada y Arana y por mútuo convenio, hemos disuelto la sociedad mercantil que giraba en esta plaza bajo la razón social «Juan Fait y Compañía» quedando el activo y pasivo social á cargo de don Juan Fait.

E. GARCÍA JUAN FAIT
Puntarenas, 18 de agosto de 1909.

Aviso

Que don Emilio García Sánchez se ha retirado de la casa «Alberto Fait y Compañía» establecida en esta ciudad, y de la que fué empleado; y ahora el señor García trabaja por cuenta propia, habiéndosele cancelado el poder general que tuvo de la expresada casa.

JUAN FAIT
Apoderado general de "Alberto Fait & Co."

Casa de alquiler

En mi concepto de depositario judicial por ahora, de la casa esquina situada frente al «Recreo» y que es la misma que se disputa Rafael Gutiérrez Urtecho y Pedro Vargas, aviso al público, que se alquilan todas las piezas que se encuentran desocupadas, á precios sumamente módicos. Advierto también que la casa toda será reparada hasta dejarla en buen estado de servicio, lo mismo que las cocinas, baño, excusado &. Entenderse con el infrascrito en su oficina, ó con don Francisco Luis Enríquez en esta ciudad.

D Enríquez.

Aviso

Don Antonio Gámez Normán, vende dulces muy barato.

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras.—Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día..... \$ 8.50
Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu... \$ 3.00
Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00
Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50
Desayuno..... \$ 0.25
Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25
Cama, una noche..... \$ 1.00
Baño de aseo, gratis para los clientes—Hielo constantemente

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

ASEKRADEKA á VAPOR PEDRO CANALE y Cía.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compra y venta de maderas de varias calidades.

Venta al por mayor y al detal. Tucas de Caoba, Jenísaro, Cedro, Pochote etc. Venta de tablas, tablones, reglas, alfajas y soleras de toda clase y dimensiones. Madera acepillada en tablones para pisos. Tabla de ferro traslapada ó con cordón para cielo raso. Molduras y cornisas de varias clases.

Contando ahora con hábil personal, puede satisfacer el capricho de cualquier artesano delicado.

Gran reducción de Precios. Se encarga de cualquier clase de construcciones.

La Ciudad de LONDRES

A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE

Con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

GONOSAN

El único antigonorreico verdaderamente seguro

Impide las complicaciones

Hace desaparecer los dolores en el Primer día

Cura rápida y segura de la GONORREA

DE VENTA EN LA "FARMACIA UNIVERSAL" Y DEMAS BOTICAS DEL PAIS

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Agosto de 1909.

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes 2	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.	Miér. 4	9 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	Viernes 13	5 a. m.	9 a. m.	12 a. m.	4 p. m.
Viernes 6	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Jueves 12	2 a. m.	6 a. m.	12 p. m.	6 p. m.	Id 27	4 a. m.	8 a. m.	11 a. m.	3 p. m.
Martes 10	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.	Jueves 19	8 a. m.	12 m.	6 p. m.	12 a. m.					
Sábado 14	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.	Jueves 26	1 a. m.	5 a. m.	11 a. m.	5 p. m.					
Martes 17	7 a. m.	11 a. m.	6 p. m.	1 a. m.										
Viernes 20	9 p. m.	1 a. m.	8 a. m.	3 p. m.										
Lunes 23	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 28	3 p. m.	7 a. m.	2 a. m.	9 p. m.										
Martes 31	9 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	12 a. m.										

OBSERVACIONES:

- 1ª—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2ª—Los garrafrones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3ª—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4ª—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5ª—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LÉASE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

ATENCIÓN:—Se suplica á los pasajeros que no ofrezcan tiquet á los empleados de á bordo.
El pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-p00.

TARIF de pasajes y fletes

Pasajeros	1ª	á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	C. 3 00
id "	2ª	"	2 00
id "	1ª	á Manzanillo	2 00
id "	2ª	"	1 00

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	C1. 50
carga á Manzanillo	.040
garrafrón lleno (15 litros á	.050
vacio á Bebedero y Jesús	.025
cada pié cúbico á	.025
montura	.025
cuero, de res	.025

116, El Pacifico